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El Kerygma, 
Anuncio Gozoso del 

Señorío de Jesús
El kerigma es el anuncio gozoso de Cristo 

muerto y resucitados que glorioso asciende 
a la derecha del Padre para recibir y enviar 
el don del Espíritu Santo para el perdón de 
los pecados sobre los que crean en Él y lo 
pongan como Señor de su ser, de su queha-
cer y de su haber.

El libro de los Hechos de los Apóstoles 
nos dice que estando los apóstoles en ora-
ción en compañía de la Virgen María (cfr. 
Hch 1, 14) vino el Espíritu Santo sobre ellos 
en forma de lenguas de fuego y comenza-
ron a anunciar el evangelio. En efecto, una 
vez que recibieron el Espíritu Santo Pedro 
salió a predicar el kerigma diciendo que no 
estaban borrachos, como la gente pensaba, 
sino que Dios había cumplido su promesa 
de enviar el don del Espíritu Santo (cfr. Jl 3, 
1-2 y Hch 2, 17-19) y que Dios había resuci-
tado al que habían entregado a la muerte 
(cfr. Hch 2, 23-24), el cual, ahora exaltado 
a la derecha del Padre había recibido el 
Espíritu Santo prometido y lo había derra-
mado sobre ellos (cfr. Hch 2, 32-33). Pedro 
concluye anunciado categóricamente que 
Dios ha constituido Señor y Mesías al que 
habían crucificado (cfr. Hch 2, 34). Así que, 
como dirá más tarde: “No hay bajo el cielo 
ningún otro nombre dado a los hombres por 
el que podamos salvarnos” (Hch 4, 12).

Después de esto, los que escucharon la 
predicación gozosa y kerigmática: “Dijeron 
con el corazón compungido a Pedro y los de-
más apóstoles: ¿Qué hemos de hacer herma-
nos? Pedro les contestó: arrepiéntanse y que 
cada uno de vosotros se haga bautizar en el 
nombre de Jesucristo para el perdón de sus 
pecados; y recibirán el don del Espíritu San-
to; pues la Promesa es para ustedes y para 
vuestros hijos, y para cuantos llame el Señor 
Dios nuestro” (Hch 2, 37-39). Así que el 
kerigma no sólo comprende el anuncio go-
zoso del señorío de Jesús, sino que también 
toca el corazón de los oyentes para que se 
arrepientan de sus pecados y pongan al 
Señor Jesús, dador del Espíritu, como el 
único que puede darles la salvación.

Ahora bien, después de tocar 
el corazón de los oyentes, otro 
efecto de la venida del Espíritu 
Santo y del anuncio del kerig-
ma es crear la comunidad 
de discípulos, los cuales: 
“Acudían asiduamente 
a las enseñanzas de los 
apóstoles, a la comu-
nión, a la fracción del 
pan y a las oraciones” 
(Hch 2, 42) y así 
nace la Iglesia 
como comuni-
dad de discípu-
los unidos y 
orantes que 
todo lo ponían 
en comunión 
(cfr Hch 2, 44-
45). Pero, sobre 

todo, la Iglesia nace como comunidad de 
discípulos testigos que proclamaban la 
Palabra de Dios con valentía (cfr. Hch 4 
29-31) y que y tenían un solo corazón y una 
sola alma (cfr. Hch 4, 32-34).

El anuncio del evangelio creaba peque-
ñas comunidades de creyentes y la Iglesia 
se fue extendiendo poco a poco. Los que 
evangelizados eran bautizados y comen-
zaban a ser parte de una comunidad de 
discípulos que hacían germinar, en la 
comunidad y en sus vidas, la gracia reci-
bida por el bautismo y en la medida que 
iban madurando se convertían a su vez en 
evangelizadores de otros con el testimonio 
de sus vidas y con el anuncio gozoso del 
kerigma.

El plan de Dios comprendía que el anun-
cio de la Buena Nueva se fuera extendiendo 
por todo el mundo e incluso se valió de las 
persecuciones para hacer que los creyentes 
anunciaron a Cristo como el único salvador 
en otras partes. En este sentido tenemos 
el caso del diácono Felipe que, por medio 
de él, el anuncio del kerigma llegó hasta 
Samaria (cfr. Hch 8. 4-8) e incluso por el ca-
mino que baja a Jerusalén evangelizó a un 
eunuco que regresaba de Jerusalén. Así fue 
como, por el anuncio del kerigma, la salva-
ción ha llegado hasta nosotros.
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HECHOS
Seguimos preocupados por 

la salud del Papa Francisco. 
No es para menos. Es el Suce-
sor del apóstol Pedro, a quien 
Jesús confió presidir su Igle-
sia, con toda autoridad, pero 
no como un gobernante que se 
impone arbitrariamente, sino 
como máximo servidor de los 
servidores de Dios. Es servidor 
de la Palabra de Dios y de la 
Iglesia, no su dueño. Muchísi-
mas personas, también líderes 
políticos y religiosos, han ex-
presado su solidaridad con él. 
Sin embargo, no faltan perso-
nas sin fe cristiana que lo ven 
sólo como jefe de una organi-
zación religiosa. Alguien dice 
que, gracias al Papa Francisco, 
se ha acercado a Dios, pero no 
a la Iglesia. Nos siguen acha-
cando fallas de siglos pasados, 
que son inocultables, y con 
ello no se acercan a disfrutar 
la vida divina que mana de los 
sacramentos; o se escudan en 
nuestras deficiencias actuales, 
que son ciertas, quizá para no 
enmendar su vida.

Conocí a este Papa en Apa-
recida, Brasil, durante la V 
Conferencia General del Epis-
copado Latinoamericano, en 
mayo de 2007. Compartimos 
durante tres semanas, aunque 
sin mayor trato personal. Lo 
escuché en sus intervenciones 
y él escuchó mis planteamien-
tos sobre la pastoral indígena. 
Al poco tiempo, fui invitado 
a dar unas conferencias sobre 
ese tema a los obispos argen-
tinos en pleno, siendo él pre-
sidente de esa Conferencia 
Episcopal. Cuando fue elegido 
Papa en marzo de 2013, al 
poco tiempo nos encontra-
mos en la Visita Ad limina de 
los obispos mexicanos y en 
audiencias personales pos-
teriores para dialogar sobre 
asuntos de la diócesis de San 
Cristóbal de Las Casas. Lo 
traté más de cerca con ocasión 
de su visita a esa diócesis, el 
15 de febrero de 2016. Hemos 
conversado en otros momen-
tos.

Podría resaltar muchos de 

sus aportes a la Iglesia y al 
mundo, pero me reduzco a 
esto. Me gusta y me anima 
cuando insiste en que nos 
debe guiar la pasión por Cris-
to, apasionarnos por Jesús, 
pero no en una dimensión 
espiritualista que nos aleje de 
la realidad, sino que seguir a 
Jesús nos ha de llevar indefec-
tiblemente a la pasión por su 
pueblo; es decir, a desgastar 
nuestra vida en el servicio a 
la comunidad. Une lo vertical 
con lo horizontal, la fe con la 
caridad y la esperanza, como 
lo hicieron también sus ante-
cesores, pues no está inven-
tando la Iglesia. Algunos le 
achacan que atiende mucho 
los asuntos de la ecología, de 
la justicia con los pobres, de la 
relación con otras religiones, 
como si con ello descuidara 
lo fundamental, la evange-
lización, los sacramentos, la 
oración, etc. No lo conocen. 
Habrían de leer sus documen-
tos y valorar sus detalles per-
sonales, para ver su ministerio 
como un regalo de Dios.

ILUMINACION
Sobre la identidad y misión 

del Papa, dice el Catecismo de 
la Iglesia Católica:

880. Cristo, al instituir a 
los Doce, "formó una especie 
de Colegio o grupo estable 
y eligiendo de entre ellos a 
Pedro lo puso al frente de él" 
(LG 19). "Así como, por dispo-
sición del Señor, San Pedro y 
los demás Apóstoles forman 
un único Colegio apostólico, 
por análogas razones están 
unidos entre sí el Romano 
Pontífice, sucesor de Pedro, 
y los obispos, sucesores  de  los  
Apóstoles "(LG 22; Cf. CIC, 
can 330).

881. El Señor hizo de Si-
món, al que dio el nombre de 
Pedro, y solamente de él, la 
piedra de su Iglesia. Le entre-
gó las llaves de ella (Cf. Mt 16, 
18-19); lo instituyó pastor de 
todo el rebaño (Cf. Jn 21, 15-
17). "Está claro que también 
el Colegio de los Apóstoles, 
unido a su Cabeza, recibió la 

función de atar y desatar dada 
a Pedro" (LG 22). Este oficio 
pastoral de Pedro y de los 
demás apóstoles pertenece a 
los cimientos de la Iglesia. Se 
continúa por los obispos bajo 
el primado del Papa.

882. El Papa, obispo de 
Roma y sucesor de San Pedro, 
"es el principio y fundamento 
perpetuo y visible de unidad, 
tanto de los obispos como de 
la muchedumbre de los fieles 
"(LG 23). "El Pontífice Roma-
no, en efecto, tiene en la Igle-
sia, en virtud de su función de 
Vicario de Cristo y Pastor de 
toda la Iglesia, la potes-
tad plena, suprema y 
universal, que puede 
ejercer siempre con 
entera libertad" (LG 
22; Cf. CD 2. 9).

Los obispos y car-
denales servimos a la 
misión de la Iglesia 
en el mundo, junto 
con el Papa y en co-
munión con él; nunca 
independientes. Hay 
diócesis autóc-
tonas, en-
carna-
das 
en 

realidades particulares, sobre 
todo en lugares de misión, 
pero no autónomas. Junto 
con todos los bautizados, nos 
enforzamos en colaborar para 
que se haga presente el Reino 
de Dios, impulsando la ver-
dad y la vida, la santidad y la 
gracia, la justicia, el amor y la 
paz. No somos una organiza-
ción de poder, sino de servicio 
a la humanidad.

ACCIONES
Sigamos orando por la sa-

lud del Papa. Profundicemos 
nuestra fe en la misión 

que Jesús le enco-
mendó, y com-

partamos esta 
visión a los 
que podamos, 
dispuestos a 
acatar la vo-
luntad de Dios 
para su Iglesia.

El CardEnal Opina EL GOZO DE LA FE

EL PAPA, SUCESOR DE PEDRO
+ Felipe Arizmendi Esquivel

Obispo Emérito de SCLC
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Cumpleaños y Aniversarios Sacerdotales de Abril

P. LUIS MANUEL ZAVALETA SANTIAGO
|   1 DE ABRIL   |

P. OSCAR BONIFACIO MONROY TEJEDA
|   3 DE ABRIL   |

P. ANASTACIO ANGHEBEN GOMEZ
|   15 DE ABRIL   |

P. NERI BAUTISTA BAUTISTA
|   19 DE ABRIL   |

Cumpleaños:

Aniversarios Aniversarios 
P. JAIME VIVEROS PEREZ

|   2 DE ABRIL   |

P. SERGIO MARAÑON ROJAS
|   7 DE ABRIL   |

P. LUIS MORALES GUERRERO
|   7 DE ABRIL   |

P. MIGUEL REYES MENDOZA
|  9 DE ABRIL   |

P. ISAIAS LEMUS MONCADA
|  11 DE ABRIL   |

P. JUAN JOSÉ SANCHEZ VIDAL
|   2 DE ABRIL   |

P. ANTONIO BERNABE SANTIAGO
|  16 DE ABRIL   |

P. NEMORIO HUERTA TRUJANO
|  16 DE ABRIL   |

P. ANASTACIO ANGHEBEN GOMEZ
|  18 DE ABRIL   |

P. JUAN CARLOS LUNA MORA
|  23 DE ABRIL   |

P. RAFAEL OJEDA REYES
|  25 DE ABRIL   |

P. ALFREDO DE JESUS TICANTE RAMIREZ
|  30 DE ABRIL   |

Gracias por su servicio a la feligresía, ¡¡¡Muchas Felicidades!!!
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El pasado 25 de febre-
ro en la Parroquia María 
Inmaculada tuvo lugar 
la reunión de Sacerdotes 
Jóvenes, en nuestra dió-
cesis tenemos dos gru-
pos de sacerdotes con 
esta característica y esta 
vez el grupo San José fue 
el que se dio cita en di-
cha parroquia.

El Clero joven es el 
grupo de sacerdotes jó-
venes que se reúnen 
para formarse y abordar 
temas para su formación 
permanente. 

•  Se reúnen periódica-
mente para formarse

•  Abordan aspectos 

sociopsicológicos, reli-
giosos, litúrgicos, teoló-
gicos.

• Destacan la impor-
tancia de conocer y 
aceptar las realidades 

de las comunidades que 
atienden.

Es siempre un buen 
momento para poder 
saludarse y también 

compartir todas las ex-
periencias que se viven, 
convivir, cantar, com-
partir la Oración y la Eu-
caristía.

Como es de suponerse 

la presencia de nuestro 
señor Obispo es de vital 
importancia ya que es 
quien ve por sus sacer-
dotes y procura su for-
mación permanente.

Se realiza la reunión 
de Sacerdotes Jóvenes
• Pertenecen a la Generación San José
• Es el grupo de sacerdotes jóvenes que se reúnen para formarse y abor-
dar temas para su formación permanente. 

Colipa, Ver.- En nuestra 
diócesis la organización pas-
toral tiene muchos ámbitos, 
uno de ellos es la Pastoral de 
la Comunicación que como 
su nombre lo indica, se dedi-
ca a compartir la información 
que emana de nuestra Iglesia 
Católica universal, nacional y 
diocesana.

Esta pastoral se subdivide 

en dimensiones que se dedi-
can específicamente a traba-
jar en los medios de comuni-
cación a los cuales tenemos 
acceso, esos son la radio, el 
periódico y la cultura digital.

El equipo de la Pastoral de 
la Comunicación en nuestra 
diócesis tiene un presidente 
y colaboradores que trabajan 
en conjunto y ponen lo mejor 

de si para estar a la vanguar-
dia en estas encomiendas y a 
continuación los damos a co-
nocer:

Presidente: P. Lorenzo Ri-
vas Fuentes

Periódico: P. Luis Gerardo 
Garces Amaro

Radio: P. Constantino Ro-
dríguez Reyes

Cultura digital: Diac. Mar-
cos Rodríguez Gaona y las 
Ingenieras Rocío de la Cruz y 
Angelica Rubí Vega.

El día lunes 3 de marzo este 
equipo se reunió en la Parro-
quia de San Francisco de Asís 
de Colipa, Veracruz para dar-
le a conocer a nuestro Señor 
Obispo el trabajo realizado y 

proyectos a futuro que se tie-
nen en esta Comisión dioce-
sana.

Agradecemos a cada perso-
na que ha colaborado detrás 
de este equipo esperando que 
nuestro Buen Padre Dios les 
recompense todo lo que hacen 
por nosotros.

San Francisco de Sales, rue-
ga por nosotros.

Pastoral de la Comunicación da a conocer su trabajo realizado
•  Se reúnen en la Parroquia de San Francisco de Asís de Colipa, Veracruz para darle a conocer al 
Obispo su trabajo y proyectos futuros.

Equipo de Pastoral de la comunicación Presidente de la comisión P. Lorenzo Rivas Fuentes.
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DIMENSIÓN DIOCESANA 
PARA LA PASTORAL LITÚRGICA 
DIÓCESIS DE PAPANTLA

SÍGUENOS EN      COMO:

Por: DIELIKA LEÓN

Amados hermanos de la 
Diócesis de Papantla les com-
partimos con gran alegría el 
encuentro de Intercesión de la 
Renovación Carismática Ca-
tólica en el Espíritu Santo. Que 
se llevó a cabo, el día 22 y 23 de 
febrero del 2025 en la Ciudad de 
Martínez de la Torre, en la loca-
lidad el Diamante, en el Santua-
rio Dulce Corazón de María.   

Fue un evento de gran ben-
dición para nuestros amados 
intercesores, ya que contamos 
con la grata presencia del Pa-
dre Carlos Triana Miembro de 
la congregación Jesús y María, 
nuestros hermanitos Emma y 
Alejandro de la Arquidiócesis de 
Puebla, Padre José Miguel Bal-
tazar y el Padre Juan Carlos.

Hubo momentos de alegría, 
de oración y de adoración don-
de pudimos experimentar la 
presencia de Dios vivo, sanando 
y tocando nuestro corazón, lle-
nándonos del fuego del Espíritu 
Santo como en pentecostés. 

Agradecemos la Presencia del 
Padre José Miguel quien nos 
habló sobre el perfil del interce-
sor.

Agradecemos a nuestra her-
mana Emma Abdala Interce-
sores 24/7 quien nos compar-
tía que intercesor debe orar en 
todo momento y lugar, resaltó 
que el primer sitio de batalla es 
nuestra casa.

Agradecemos a nuestro her-

mano Alejandro Villaseñor 
quien nos compartió su testi-
monio como a través de la ora-
ción de otros hermanos, Dios 
transformó su vida.

Agradecemos la presencia del 
Padre Juan Carlos quien oficio 
misa el domingo, fue de gran 
bendición su presencia.

El padre Triana dio un diag-
nóstico de la intercesión, lo hizo 
a través de la palabra de Dios, 
mencionó que los primeros in-
tercesores fueron los discípu-
los. Entre ellos hay muchos que 
traicionamos al señor hablando 
mal de los hermanos, comen-
tó que muchos hemos negado 
a Jesús, hay incrédulos como 
Santo Tomas, que necesitamos 
ver para creer. Todos tenemos 
problemas que debemos ser sa-

nados. Dios quiere intercesores 
santos. Es importante pedirle al 
médico que nos sane.

El Padre Triana nos habló so-
bre el año santo, tiempo de ser 
peregrino de esperanza, esta-
mos caminado con la esperanza 
de llegar al cielo. Nos presento 7 
intercesores de esperanza que 
están en la biblia. El primero fue 
Abraham, quien dejó su tierra y 
lo puso a caminar, el intercedió 
por Sodoma, Dios lo puso a ca-
minar con fe y le prometió que 
iba ser padre de una multitud 
y se convirtió en el padre de la 
fe, creyó en que le daría un hijo.  
El intercesor es el primero que 
debe tener mucha fe. 

El segundo intercesor es Moi-
sés, Dios le pide que los sacara 
de Egipto y les prometió la tierra 

que mana leche y miel. Moisés 
peregrinó con el pueblo y cami-
nó con esperanza. Dios quiere 
que los intercesores caminen 
con esperanza en el cielo nuevo. 

El Tercer peregrino es el pue-
blo de Israel. Dios le dijo: pongo 
ante ti el camino de la vida y de 
la muerte. Si te vas con los ído-
los te ira mal por el camino de la 
muerte. Dios pide que el pueblo 
obedezca los mandamientos.

La cuarta peregrina es María 
que camino para visitar a su pri-
ma Santa Isabel. Peregrinó en 
el viacrucis junto con Jesús. El 
camino de María fue un camino 
de humildad.  Para enseñarnos 
que no debemos caminar con 
soberbia. 

El quinto gran peregrino e 
intercesor, fue Jesús, Peregrinó 

del cielo a la tierra, peregrinó en 
la tierra 33 años. Dios hizo pe-
regrino a su hijo. El sedentario 
tiene pensamientos de: “ya lle-
gué”. Quiere llenarse de metas, 
cosas, dinero, carros, casas. El 
peregrino es suelto y comparte. 
La Peregrinación de Jesús es 
que pasó haciendo el bien. Pasó 
teniendo misericordia de todos. 

Así fue como este fin de sema-
na se llenó de alegría con cantos, 
oración, eucaristía y temas, los 
intercesores lograron tener su 
encuentro con Jesús vivo y re-
sucitado. Pudimos presenciar 
el cambio de coordinador de 
intercesión, nuestra hermana 
Elenita le entrego la luz a nues-
tro hermano Enrique quien ac-
tualmente estará como respon-
sable de la intercesión.

Retiro de Intercesión de la Renovación 
Carismática en la Diócesis Papantla 

• Hubo momentos de alegría, de oración y de adoración donde se pudo experimentar la 
presencia de Dios vivo.
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Queridos lectores: a 
partir de esta edición 
les ofrecemos una 
secuencia sobre las 
obras de misericor-
dia que nos comparte 
el Obispo Auxiliar de 
Xalapa, Mons Rafael 
Palma a quien conoce-
mos y agradecemos su 
colaboración en este 
medio de información.

1) Tener hambre 
de pan…

“Danos hoy nuestro pan 
de cada día” –nos enseñó 
Jesús a dirigir así nues-
tra oración al Padre ce-
lestial . La comida básica 
de los pueblos antiguos, 
como la comunidad ju-
día, era el pan. Por eso el 
acto común de recibir 
la propia comida se 
indicaba con la ex-
presión “comer pan” 
(Gn 37,25). Así se 
expresa la sentencia 
a nuestros primeros 
padres, después del 
pecado: “Comerás el 
pan con el sudor de tu 
frente” (Gn 3,19) para 
subrayar la fatiga que 
acompaña el trabajo co-
tidiano. La importancia 
del alimento primordial 
queda reflejada al diri-
girse a Dios ya que “él da 
el pan a todo viviente” 
(salmo 136,25), ya que 
quien carece de pan, le 
falta todo .

El hambre –por la 
necesidad del pan– es 
característica en la 
experiencia del pueblo 
de Dios en su reco-
rrido por el desierto: 
“Recuerda todo el 
camino que el Señor tu 
Dios te ha hecho reco-
rrer durante cuarenta 
años por el desierto, 
para afligirte, probarte 
y conocer lo que hay en tu 
corazón: Si observas 
sus preceptos 
o no. Él te 
afli-
gió, 

haciéndote pasar hambre 
y después te alimentó con 
el maná” (Dt 8,23). Esta 
difícil e inolvidable prue-
ba que pasaron los israe-
litas hace comprender la 
expresión profética que 
señala el sentido más 
profundo del ‘hambre 
de Dios’: “Vienen días en 
que enviaré hambre al 
país: No hambre de pan, 
ni sed de agua, sino de 

escu-

char la palabra de Dios” 
(Am 8,11).

Junto con la expe-
riencia del paso por el 
mar Rojo, el maná en el 
desierto para satisfacer 
el hambre del pueblo 
elegido tiene un valor 
incomparable. En efec-
to, el maná es calificado 
como ‘trigo de los cielos’, 
‘pan de los fuertes’ (Sal 
78,24), ‘manjar de los án-
geles’ (Sab 16,20) y, a su 
vez, es visto como símbo-
lo de la ‘palabra de Dios’ 
, de las ‘enseñanzas de la 
sabiduría’ ( Prov 9,5) y de 
la misma ‘sabiduría’ .

Por otra parte, la sa-
biduría es una caracte-
rística de los pobres ‘de 
hecho’ y ‘de espíritu’, a 
los que Jesús proclama 
como ‘bienaventurados’, 

incluso calificados por 
tal hambre, ya que an-

helan la justicia (Mt 
5,6). Resuena 

además la 
res-

puesta de Jesús a la 
primera tentación en el 
desierto: “No sólo de pan 
vive el ser humano, sino 
de toda palabra que sale 
de la boca de Dios”  .

Al respecto, el apóstol 
Santiago deja en claro 
la actitud de verdadera 
convivencia fraternal, en 
actitud coherente: “¿De 
qué sirve a uno, hermanos 
míos, decir que tiene fe, 
si no tiene obras? ¿Podrá 
acaso salvarlo esa fe? Si 
un hermano o hermana 
andan desnudos y faltos 
de alimentos y uno de 
ustedes le dice: ‘Vayan en 
paz, abríguense y coman 
muy bien’, pero no les 
da lo necesario para el 
cuerpo, ¿de qué sirve? 
Así también la fe si no 
tiene obras está muerta 
por dentro” (St 2,14-17). 
Compartir el pan con el 
que no tiene es una obra 
de misericordia corpo-
ral, pero es algo elemen-
tal en la coherencia de la 
fe y la participación en la 
eucaristía.

Todos sentimos ham-
bre todos los días y 
tratamos de satisfacerla 
al menos tres veces. La 

recomendación común 
de los nutriólogos es: 
“Desayuna como rey, 
come como un ple-
beyo y cena como 
un mendigo”, para 
indicarnos que 
tengamos en cuenta 
que el mayor con-
sumo de energías 
se da durante el día 
y al prepararnos a 

dormir debemos bajar 
la dosis de alimento. 
Sin embargo, la reali-
dad de los que pasan 
hambre es muy fuerte 
y penosa, la sienten 
varias veces al día y 
con frecuencia no la 
satisfacen totalmen-
te.

Las Obras de Misericordia
1ª obra de misericordia CORPORAL: Den de comer al hambriento 

|  Mons. Rafael PalMa CaPetillo  |

Dinámica Matrimonial 
La Lupita,Poza 

Rica, Ver Diócesis 
de Papantla, Ver. 

SÍGUENOS EN NUESTRA RED SOCIAL DE       COMO:
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Papantla, Ver.- Durante los 

días del retiro espiritual de Sa-
cerdotes en esta cuaresma el 
P. Felipe Garrido y un servidor 
el P. Luis Gerardo, tuvimos el 
privilegio de entrevistar en 
modo exclusivo para El Gozo 
de la Fe al Cardenal Felipe 
Arizmendi y a continuación 
les comparto el diálogo que 
tuvimos sobre su experiencia 
como Cardenal desde el año 
2021 a la fecha.

P. WAME: ¿Cómo se ente-
ró usted de que había sido 
nombrado Cardenal?

CARDENAL: Fue sorpresi-
vo el que el Papa me designara 
como Cardenal, yo estaba un 
domingo haciendo oración 
en la Iglesia de mi pueblo con 
el oficio de lectura y laudes 
y siempre veo el Angelus del 
Papa y de repente empecé a 
ver en mi computadora mu-
chas felicitaciones y me quedé 
con la duda porque no era ni 
mi santo ni mi cumpleaños y 
luego vi en la página del Vati-
cano y lo acababa de anunciar.

A mí no me avisaron pre-
viamente, como cuando eres 
obispo, te avisan y te pregun-
tan si aceptas aproximada-
mente una semana antes del 
anuncio oficial.

Nadie me dijo ni en la nun-
ciatura. En septiembre fue el 
anuncio y a fines de octubre 
del 2021 en plena pandemia 
con previa autorización de la 
embajada de Italia pudios via-
jar y al llegar allá nos encerra-
ron 10 días completos para la 
prevención del COVID y hasta 
que pasaron los días de ence-
rramiento total ya pudimos 
salir.

P. WAME: ¿Quién lo 
acompañó a recibir la bi-
rreta?

CARDENAL: De mi fami-
lia ya empezaban a hacer sus 
ahorritos para ir, pero no pu-
dieron ir, solo un sacerdote 
me acompañó, no pudimos 
celebrar fiestas ni nada, el P. 
Santiago Ruiz designado por 
el Arzobispo de Toluca porque 
no permitían a nadie más.

P. WAME: ¿Algún diálogo 
que haya tenido con el Papa 
a partir de ese momento del 
cardenalato?

CARDENAL: Como nos 

hospedaron en Sta. Martha el 
Papa ahí toma los alimentos y 
pude platicar con él y me dijo 
que pensó en hacerme carde-
nal por los trabajos realizados, 
alguno de los cardenales que 
había sido prefecto de obispos 
el Card. Re le había comenta-
do mucho de mi vida.

El papa tenía interés de ver 
que fuera cierto lo de la pas-
toral indígena no solo una 
verborrea sino una praxis de 
la iglesia y por eso decidió ha-
cerme Cardenal.

P. WAME: ¿De los carde-
nales que fueron creados 
con usted, a quien recuer-
da?

CARDENAL: Al cardenal 
Aos, un español que está 
en Chile, al Cardenal de 
Washington pero no 

podíamos platicar por las res-
tricciones.

P. WAME: En caso de un 
cónclave ¿Usted debe ir a 
participar?

CARDENAL: A partir de 
los 80 años ya no podemos 
participar, ni debemos hacer-
lo (yo ya voy para 85) y por 
eso el número de cardena-
les que intervienen solo son 
120. Aquí en México somos 
6 cardenales, 4 mayores de 
80 años, Card. Sandoval Iñi-
guez, Emérito de Guadalajara; 
Card. Suárez Inda, Emérito de 
Morelia; Don Norberto Rivera 
Carrera, Emérito de CDMX y 
un servidor y ya no podemos, 
dos que si pueden son el actual 
de Guadalajara, don Francisco 
Robles y el actual de CDMX, 
Don Carlos Aguiar Retes, ellos 
si deben participar ya que 
apenas cumplieron 75 años, 
ellos dos ya presentaron su re-
nuncia pero el Papa no se las 
aceptó y aunque se las hubiera 
aceptado aún deben partici-
par.

P. WAME: Es una pregun-
ta un tanto necia, si usted pu-
diera participar ¿Ya tendría 
un candidato? ¿Ya sabría qué 
nombre poner en la papeleta?

CARDENAL: Fíjate que yo 
procuro no perder el tiempo 
en lo que no voy a hacer, estar 
pensando a quien elegiría, si lo 
piensa uno, pero yo conozco a 
pocos cardenales, si tendría 
un candidato pero no tiene 
caso perder el tiempo en ello.

P. WAME: Para los mile-
nials que somos estas nuevas 
generaciones de adultos jó-
venes, nos marcó una genera-
ción en la cual existe una te-
lenovela de nombre Rebelde 
con sus siglas RBD, no podía 
dejar de preguntarle sobre su 
experiencia con Anahí que es 
cantante y actriz de esa no-
vela y que recordamos por su 
actuación en esa novela, cuan-
do un servidor era seminaris-
ta, llegó a ver la noticia de su 
matrimonio y como semina-
rista a mí me impactó que se 
preparó también para la con-
firmación, es algo que entre 
nosotros a veces nos cuestio-

namos ¿cómo no vas a estar 
confirmado si te quieres 
casar? Como sacerdotes 

Entrevista 
con el Cardenal 

Arizmendi
• Por su labor pastoral con los indígenas, fue una de las cla-

ves para que su Santidad el Papa lo designara Cardenal.

PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA

SÍGUENOS EN      COMO:

De la Asunción
-PAPANTLA
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jóvenes vemos que este fenó-
meno se repite mucho pero es 
curioso verlo en una persona 
con esa fama, su experiencia 
con  Anahí y con el ex gober-
nador Manuel Velasco ¿nos la 
puede compartir?

CARDENAL: El era go-
bernador y yo obispo de San 
Cristóbal y Manuel Velasco 
es originario de San Cristóbal, 
ahí tiene su familia, siendo yo 
obispo de allá el quería casarse 
en la catedral y al ver los trá-
mites y resultó que Anahí no 
estaba confirmada, entonces 
tuve que darle las pláticas de 
preparación.

P. WAME: ¿Usted se las 
dio?

CARDENAL: Así es, perso-
nalmente, yo la confirmé en 
la capilla de la Casa Episcopal 
una semana antes de la boda 
y la boda la habían pensado 
primero de una forma muy 
espectacular iba a ir como pa-
drino el presidente de la re-
pública Enrique Peña Nieto, 
iban a ir diputados, senadores, 
políticos de todos los niveles, 
artistas porque se mueven 
en ese ambiente, pero hubo 
tanto escándalo que a últi-
ma hora decidieron casarse 
no en secreto pero si de una 
forma muy privada, yo hice 
la presentación, yo les di las 
pláticas prematrimoniales, a 
los dos juntos en el palacio de 
gobierno, la misa fue a las 7 de 
la mañana con puertas cerra-
das y 20 invitados muy cer-
canos a ellos, su familia, pero 
los chismes corren pronto y 
al terminar la boda ya estaban 
esperándola ahí en la puerta 
dela catedral para aclamarles 
y sacar las fotos que salieron 
en algunas revistas interna-
cionales.

Ya casi no he tenido relación 
con ellos porque se han dedi-
cado a lo suyo en la política y 
en el espectáculo, pero para 
ellos es importante la familia, 
es prioritaria, tienen dos hijos 
y durante el tiempo que los hi-
jos la necesitaron más ella se 
retiró de ese ambiente, ahora 
lo está empezando a retomar 
pero yo no tengo mayor rela-
ción ellos.

P. WAME: Fue una expe-
riencia bonita con ellos como 
famosos, el político y la señora 

actriz y cantante, en nosotros 
hubo mucha curiosidad y no-
tamos que son muy buenas 
personas.

CARDENAL: Fue un evento 
que llamó mucho la atención, 

pero por ejemplo; fui a casar 
a la hija del secretario de go-
bernación Emilio Chuayfet en 
CDMX y ahí hubo un ambien-
te de mucha política, yo solo 
fui a la boda, no a la recepción 

y a veces nos tocan casos y hay 
que atenderlos pastoralmente 
y no porque sea el gobernador 
o una artista vamos a exentar-
les de todo, la presentación, 
las pláticas presacramentales 
para que vivan con profundi-
dad los sacramentos.

Creo que nos dan un ejem-
plo también de no saltarnos 
ninguna tranca los que no so-
mos figuras públicas.

P. GARRIDO: El trabajo 
del cardenal en la iglesia 
¿Cuál es?

CARDENAL: Somos cola-
boradores cercanos del Papa 
y antes de los 80 años todos 
están en un dicasterio en cola-
boración con el Papa, a partir 
de los 80 años ya no, pero nos 
toma en cuenta como hace 
tres años que nos llamó a to-
dos los cardenales del mundo 
para pensar en la reforma de 
la curia romana, ahí sin dis-
tinción de edades, o en alguna 
ocasión hay alguna encomien-
da, si en alguna nación hay 
un santuario que cumple 100, 
200 0 más años el papa nos 
pide que lo representemos.

Con frecuencia la nunciatu-
ra nos pregunta sobre candi-
datos al episcopado mexicano 
para tal o cual diócesis.

Otro servicio es la oración, 

y yo difundo los mensajes del 
Papa en el correo electrónico y 
las redes como ahorita su esta-
do de salud.

P. GARRIDO: Para noso-
tros como sacerdotes: ¿Qué es 
lo que le ha ayudado a salir de 
la crisis?

CARDENAL: La oración 
ante el sagrario, el tratar de es-
cuchar a la comunidad antes 
de tomar una decisión y com-
partir mucho con los sacerdo-
tes no solo en el consejo pres-
biteral sino en lo personal, por 
ejemplo; cuando se trataba de 
hacer un cambio no decía yo: 
te ordeno, te mando, te exijo 
que vayas a tal parte sino qué 
opinas, qué piensas, qué te pa-
rece, estás de acuerdo?

P. WAME: ¿Tiene usted 
una iglesia en Roma?

CARDENAL: San Luis Ma-
ría Grignon de Montfort aten-
dida por los monfortianos en 
las periferias de Roma, estuve 
ahí con la comunidad parro-
quial, en septiembre próximo 
regresaré a Roma con los sa-
cerdotes del colegio mexica-
no.

Agradecemos a su Eminen-
cia don Felipe Arizmendi por 
su disponibilidad y su apertu-
ra en esta entrevista.
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Por: PADRE WAME GAR-
CES AMARO

Colipa, Ver.- El pasado Jue-
ves 6 de Marzo la Parroquia de 
San Francisco de Asís de Colipa, 
Veracruz, cumplió 70 años de 
haber sido erigida como parro-
quia.

Colipa es un pueblo fundado 
en el año de 1578 en el cual evan-
gelizaron los frailes francisca-
nos, motivo por el cual la parro-
quia lleva ese título patronal.

Este pueblo hizo memoria de 
los sacerdotes han pastoreado 
esta comunidad, un total de 26 
presbíteros que han sido párro-
cos, administradores, encarga-
dos y que han hecho historia con 
muchos matices junto con las 
Misioneras Eucarísticas Fran-
ciscanas que en la época de los 
70´s,  80´s y 90´s llevaron de la 
mano al pueblo de Dios que pe-
regrina en esta tierra de Colipa.

Nuestro Sr. Obispo se hizo 
presente en este acontecimiento 
confirmando en la fe a algunos 
miembros de la comunidad y 
compartiendo la 1ª. Comunión 
con ellos mismos.

En su mensaje expresó el prin-
cipio del camino cuaresmal, ya 
que era Jueves después de la 
Ceniza, así mismo el principio 
del camino de la fe de quienes 
recibían los sacramentos y que 
corresponde a cada uno de noso-
tros elegir el camino del bien o el 
camino del mal, la bendición o la 
maldición.

Jesús nos muestra así mismo 
el camino a Jerusalén, del cual 
ya no volverá ya que se encamina 
a vivir el camino de la Cruz que 
culminará en la Resurrección.

Muchas felicidades a los feli-
greses de Colipa y sus comuni-
dades por los primeros 70 años 
de su historia parroquial.

70 Años caminando 
como Parroquia
• La Parroquia de San Francisco de Asís de Colipa, Veracruz, cumplió 70 
años de haber sido erigida como parroquia.
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Una de las celebraciones más 
importantes para los cristianos 
de todo el mundo, en especial 
para los católicos, es la Semana 
Santa. Por esa razón, es normal 
que de manera constante las 
personas se pregunten desde 
ahora: ¿cuándo se celebrará la 
Semana Santa 2025?

¿Cuándo será la Semana 
Santa en 2025?

De acuerdo con el Calenda-
rio Litúrgico, la Semana Santa 
2025 inicia el Domingo de Ra-
mos o de la Pasión del Señor, 
que en el 2025 cae el 13 de abril.

La Semana Santa celebra 
los últimos días de Jesús en la 
Tierra, incluyendo su entrada 
triunfal a Jerusalén, la Última 
Cena con sus discípulos, su cru-
cifixión y muerte en la cruz el 
Viernes Santo, así como su re-
surrección en la Vigilia Pascual, 
el Domingo de Pascua. De este 
modo, la Semana Santa 2025 se 
celebrará del 13 al 20 de abril.

Es importante recordar que la 
Semana Santa se presenta en la 
última semana del periodo co-
nocido como Cuaresma y previo 
a la celebración de la Pascua. A 
continuación te damos a cono-
cer todo lo que debes saber de la 
Semana Santa 2025.

¿Cómo se determinan las 
fechas de la Semana Santa?

Según se señala en la Biblia, la 
muerte de Jesús se dio cerca de 
la Pascua judía, (Cfr. Jn 13,1), ya 
que en los Evangelios se relata 
cómo Cristo celebró la cena pas-
cual con sus discípulos, para re-
cordar el momento de la salida 
del pueblo de Israel de Egipto.

De acuerdo con las costum-
bres judías, la Pascua tenía lu-

gar el día 15 del mes de Nisan, 
que empieza con la primera 
luna llena de primavera. Es por 
esta razón que actualmente la 
Iglesia Católica fija la fecha de 
la celebración del Domingo de 
Resurrección para el primer 
domingo después de que se pre-
senta la primera luna llena lue-
go del equinoccio de Primavera.

Así, en el caso del año 2025 el 
inicio de la Semana Santa 2025 
será el 13 de abril, cuando se 

presentará la primera luna llena 
que sigue al equinoccio de Pri-
mavera, con lo que el Domingo 
de Resurrección o de Pascua se 
celebrará el 20 de abril. Es por 
este sistema que las fechas de 
la Semana Mayor varían entre 
finales de marzo y mediados de 
abril.

En 2025, el equinoccio de pri-
mavera ocurre el 20 de marzo, y 
la primera luna llena posterior 
es el 13 de abril, lo que fija el Do-

mingo de Resurrección el 20 de 
abril. 

¿Qué se celebra en la Sema-
na Santa católica?

La Iglesia Católica celebra el 
misterio de la Muerte y Resu-
rrección de Jesús en la Semana 
Santa y por esa razón represen-
ta el periodo más importante 
para los cristianos, porque en 
él se fundamenta nuestra fe, ya 
que conmemoramos el hecho 
de que Cristo murió por nues-
tros pecados y su resurrección 
nos da la esperanza de la vida 
eterna.

¿Cuándo se celebrará el 
Domingo de Ramos de la Se-
mana Santa 2025?

La Semana Santa 2025 inicia-
rá el 13 de abril con la celebra-
ción del Domingo de Ramos, día 
en que los cristianos recuerdan 
la entrada triunfal de Jesús de 
Nazaret a Jerusalén y la aclama-
ción que, con ramas de olivo y 
palma, le hicieron sus seguido-
res para reconocerlo como Hijo 
de Dios.

¿Cuándo será Jueves Santo 
2025?

El 17 de abril la Iglesia cató-
lica celebrará el Jueves Santo, 
fecha en la que se conmemora la 
Institución de la Eucaristía por 
Jesús durante la Última Cena, 
el establecimiento del Sacerdo-
cio Ministerial y el lavatorio de 
pies, ritual con el que Nuestro 
Señor nos enseña el manda-
miento del amor y del servicio 
hacia el prójimo.

¿Cuándo será Viernes San-
to 2025?

El 18 de abril será la fecha en la 

que los cristianos celebraremos 
el Viernes Santo, que es consi-
derado como un día de reflexión 
que nos permite acompañar es-
piritualmente a Jesucristo en su 
Pasión y Muerte.

La comunidad católica, enca-
bezada por el Papa Francisco, 
vive el Viernes Santo como una 
jornada de ayuno y abstinencia. 
Este día las parroquias suelen 
organizar Viacrucis, a través de 
procesiones cuyo fin es meditar, 
orar y acompañar a Jesús de ca-
mino hacia el Calvario.

¿Cuándo será el Sábado 
Santo de la Semana Santa 
2025?

El 19 de abril se celebrará el 
Sábado Santo. Ese día se dedica 
totalmente a la oración y la me-
ditación sobre la pasión y muer-
te de Cristo, es un día de duelo, 
pero, sobre todo, de espera por 
la Resurrección de Jesucristo. 
Este sábado no se celebra Misa.

¿Cuándo es el Domingo de 
Resurrección en 2025?

La Semana Santa concluirá 
el 20 de abril con la celebración 
del Domingo de Resurrección o 
Fiesta de la Pascua, día en que la 
Iglesia invita a todos los fieles a 
participar en la Vigilia Pascual 
para ser partícipes de la emo-
ción, alegría y asombro que tu-
vieron los discípulos y seguido-
res de Jesús al darse cuenta de 
que Él había resucitado.

De esta manera, este día se 
celebra el hecho de que Jesús 
resucitó tres días después de ser 
crucificado, el Viernes Santo, y 
quedó de manifiesto que Cristo 
triunfó sobre la muerte y regre-
só a la tierra con esto le abrió las 
puertas del Cielo.

¿Cuándo será Semana Santa 2025? 
• Fechas y qué se celebra cada día
• Semana Santa 2025, conoce las fechas en que caerá este periodo tan importante para los 
cristianos y qué se celebra cada día.

AVISO A LA COMUNIDAD 

La Celebración se llevará a cabo el: MARTES 15 DE ABRIL A LAS 
11AM en la Catedral, Teziutlán, Puebla. Todos estamos invitados.

Se les hace una cordial invitación a todo 
la Feligresía Católica de la Diócesis de 

Papantla, para que nos acompañen a la:

Donde se realizará la Bendición de 
los Óleos, Enfermos y Catecúmenos 

y se dará la Consagración del:

Misa Crismal

Santo Crisma



PÁG. 12 PÁG. 13tEmas dE intErEsEL GOZO DE LA FEPÁG. 12

POR: SEMINARISTA ALBERTO SANCHEZ Y P. 
ALFONSO LOZANO

En los años 80´s en México algunos religiosos junto 
con algunos presbíteros diocesanos empezaron a pre-
parar y celebrar «La Pascua Juvenil», como la experien-
cia en la que grupos de jóvenes celebraban el misterio 
del Pascual de nuestro Señor Jesucristo. Hubo variedad 
en las maneras de celebrar las primeras pascuas; lo que 
era constante era la respuesta entusiasta de los jóvenes, 
una experiencia consiente con Jesús vivo. La Pascua Ju-
venil se consolidó como un espacio transformador don-
de los jóvenes podían profundizar en su fe y reconocer a 
Jesucristo como una presencia real en su vida cotidiana.

La Pascua Juvenil es una propuesta de evangelización 
“de jóvenes para los jóvenes”, que madurada en el ám-
bito de la Iglesia Católica, Diócesis y Parroquia, crea un 
ambiente de fraternidad en torno a Cristo Resucitado y 
siembra en los jóvenes el deseo de estar juntos y colabo-
rar por y en su Iglesia. 

Objetivo de la pascua juvenil
Durante el estudio y meditación de algunos documen-

tos del magisterio de la Iglesia, mismos que nos dieron 
orientaciones y ayudaron a clarificar que, como anima-
dores de la Pascua Juvenil en México estamos decididos 
a querer lograr durante esta Pascua Juvenil 2025: 

“Impulsar en adolescentes y jóvenes la participación 
social mediante el encuentro con Cristo Vivo, para con-
tribuir al bien común siendo agentes de cambio”. 

Metodología de la pascua juvenil
Durante la PASCUA JUVENIL los adolescentes y jó-

venes se preparan con júbilo para tener un encuentro 
con Jesús. Y en esta preparación ponemos en práctica 
nuestra creatividad al realizar los momentos reflexivos 
del triduo pascual, así como nuestros conocimientos 
entorno a la elaboración de las catequesis que iluminan 
año con año esta experiencia.

Es importante también marcar la pregunta ¿Qué 
es una catequesis? La “catequesis” es primero poner 
la mirada en la realidad que se vive en la actualidad y 
luego elaborar, crear, proyectar y organizar la forma en 
que se va a compartir con los jóvenes y adolescentes. 
Tomando como principal logro el Kerigma, que signi-
fica el primer anuncio del Evangelio en aquellas perso-
nas que aún no conocen a Jesucristo, para que con su 
anuncio nos demos cuenta que nos ama, que dio su vida 
para salvarnos y ahora está vivo a nuestro lado para li-
berarnos.

La catequesis es auténtica cuando lleva al encuentro 
con la persona de Jesús y es eficaz cuando comunica la 
salvación que Dios ha querido darnos en su Hijo. Evan-
gelizar es un encuentro de personas; y la persona es 
evangelizada cuando encuentra y acoge a la persona de 
Jesús. 

Para inscribirse al campamento vía WhatsApp a los 
siguientes números: 231 329 84 33 y 231 133 11 6.

Que es la pascua juvenil

POR: JIMÉNEZ GASCA

Amigo lector, estamos vivien-
do el centenario de existencia 
diocesana. Esta circunstancia 
nos motiva a descubrir una 
nueva diócesis llena de vida, 
con sacerdotes (en su mayoría 
jóvenes) de capacidades ex-
traordinarias puestas al servi-
cio de la pastoral; una diócesis 
que, juntamente con nuestro 
Obispo, tiene una mirada pues-
ta en la esperanza promisora de 
un futuro halagüeño. Empero, 
este presente histórico no apa-
reció de manera espontánea.  
Permítame mirar al pasado 
poniendo nuestros ojos en las 
últimas cinco décadas de nues-
tra historia donde nos vamos a 
encontrar con una diócesis de 
circunstancias distintas a la ac-
tual. 

El mapa diocesano nos mos-
traba algo muy singular: una 
“columna vertebral” (así le 
llamábamos los padres). Esta 
columna eran las ciudades de 
Teziutlán, Tlapacoyan, Mar-
tínez de la Torre, San Rafael, 
Nautla, Zamora, Papantla y 
Poza Rica con una carretera 
pavimentada en muy buenas 
condiciones y atravesada por 
los ríos Nautla y Tecolutla; no 
existían puentes en ese enton-
ces y había que cruzarlos en el 
chalan. Fuera de la columna 
vertebral, estaban en servicio 

dos carreteras en no muy bue-
nas condiciones, una a Misantla 
y otra a San José Acateno; para 
el resto de las parroquias y co-
munidades transitábamos por 
caminos que se recorrían a pie 
o a caballo y la mayoría de ellas 
no contaban con luz eléctrica ni 
agua potable.

Bajo esas circunstancias los 
sacerdotes construían el Reino 
de Dios y consolidaban   los ci-
mientos de nuestra diócesis. En 
esa época y con las condiciones 
territoriales existentes, tan solo 
se contaba con cuarenta sacer-
dotes que desgastaban su vida 
día con día en el ejercicio de su 
ministerio. Fueron lo tiempo de 
Mons. Sánchez Tinoco, Mons. 
Sergio Obeso, Mons.  Genaro 
Alamilla, Mons. Lorenzo Cár-
denas (quien como una autenti-
ca bendición, todavía está entre 
nosotros). Entre esos sacerdo-
tes es justo recordar los nom-
bres de algunos de ellos que 
quizá fueron los que dejaron 
una huella más profunda y que 
peregrinaron en las décadas de 
los años 60s, 70s, y 80s. Cómo 
olvidar a Guillermo Bogues en 
Poza Rica, Luis Maldonado y 
Francisco Ordoñez en Papantla, 
Gregorio Aceves y Elías Núñez 
en Tlapacoyan, Nicolás Lafar-
ga (Colacho) y Juan Núñez en 
Poza Rica, Patricio Michel y An-
tonio Pineda en Misantla, Artu-
ro Jiménez Méndez, Luciano 

Hernández, Hilario Hernández 
en Teziutlán, Benjamín Acosta 
y Zeferino Manterola en Martí-
nez de la Torre. Todos ellos aho-
ra    descansan en la presencia 
del Señor.  En  el pasado recien-
te encontramos todavía, para 
fortuna nuestra,   a sacerdotes   
que, en el “atardecer de sus vi-
das” se encuentran ya  tras bam-
balinas y,  casi en el anonimato 
pero  que en su momento  nos 
dieron lo mejor de su sabiduría, 
capacidad y talento  desempe-
ñándose como extraordinarios 
teólogos, biblístas,  canonistas, 
pastoralistas, liturgistas  tales 
como como Miguel Reyes Men-
doza, Juan Jaime Suarez Silva 
(Johnny), Luis Aguilar Tinoco, 
José de la Luz Silva Rodríguez y,  
los que, todavía activos, aunque 
ya sin reflectores y  con más de 
cuarenta y cinco años de ejer-
cicio sacerdotal siguen peregri-
nando ya cansados pero con es-
píritu indomable a  sacerdotes 
de la talla de  Pablo Gutiérrez 
Gómez, Mario Jesús Serrato 
Martínez, Miguel Hernández 
Bautista, Arturo Jiménez Gas-
ca, Antonio Bernabe Santiago, 
José Luis Ramos Jarillo, An-
tonio Grajales Lagunes, y Aris 
Sánchez Castelán. Pero, no es 
todo. Abundando un poco más, 
en medio de todos ellos y, a cri-
terio de los mencionados, quizá 
los sacerdotes   que por su sabi-
duría, influencia y capacidades 

se convirtieron en auténticos 
íconos y   rostro de esta diócesis 
fueron los Padres Luciano Her-
nández Barrientos (Pa Chano), 
Miguel Reyes Mendoza, Juan 
Jaime Suarez Silva (Johnny)  y 
Juan Núñez Fuentes. Ellos, con 
sano orgullo, enarbolaron “ad 
extra” el nombre de ésta dióce-
sis. 

Todos estos sacerdotes re-
maron “mar dentro” no solo en 
días apacibles de sol esplendo-
roso sino también en días tur-
bulentos de mar embravecido. 
Todos ellos por igual sostuvie-
ron el timón con firmeza con 
la ayuda del Padre Providente 
para heredar a las nuevas gene-
raciones esta inigualable dió-
cesis de Papantla. El tiempo se 
ha marchado y se ha llevado la 
vida de muchos de ellos, pero, 
al igual que los diamantes, su 
brillo y esplendor siguen per-
meando toda la vida diocesana. 

Amigo lector, no han sido 
palabras de encomio para las 
generaciones pasadas sino una 
realidad alentadora que se colo-
ca asertivamente en las manos 
jóvenes de la actual generación 
quienes con su hambre de pas-
tores, capacidades y grandes 
talentos continúan con la cons-
trucción del Reino de Dios en 
esta Iglesia de Papantla. Ellos, 
con su juventud y sabiduría y 
guiados por nuestro obispo, 
padre y pastor, habrán de con-

ducir al pueblo de Dios como 
“Peregrinos de Esperanza” en 
este insipiente milenio.       

EL ARCON DE BEN SIRA
El “Seminario Interdiocesa-

no de San Pablo Apóstol” SIS-
PA, fruto de la “UMAE” (Unión 
de Mutua Ayuda Episcopal), se 
fundó el mes de junio de 1965 
con sede en la ciudad de Teziut-
lán, Pue. Fue conformado por 
7 diócesis: Tampico, Ciudad 
Valles, Huejutla, Tuxpan, An-
tequera Oaxaca, San Andrés 
Tuxtla y Papantla. Se mantu-
vo con un promedio constante 
de 100 a 120 alumnos año tras 
año y egresó un poco más de 60 
sacerdotes en los 10 años de su 
existencia.  Para la época tan di-
fícil que fue el periodo post con-
ciliar fue un número extraor-
dinario; ¿No le parece, amigo 
lector?

El Seminario de Montezu-
ma, USA se llamó oficialmente 
“Pontificio Seminario Central 
Mexicano de Nuestra Señora 
de Guadalupe”. Se fundó el 23 
de septiembre de 1937 como 
consecuencia de la guerra cris-
tera en México.  Los obispos 
mexicanos preocupados por la 
formación de sus seminaristas, 
aceptaron el ofrecimiento del 
Episcopado Norteamericano 
para ocupar, con ese fin, las ins-
talaciones de lo que fuera un 
antiguo hotel ubicado en  Las 
Vegas,  Nuevo México, USA. El 
Papa Pio XI autorizó la funda-
ción y encomendó la formación 
de los seminaristas a los Padres 
Jesuitas. Egresaron un prome-
dio de 1200 sacerdotes. ¿No le 
parece fabuloso amigo lector?.

“Los Diamantes nunca pierden su brillo 
y esplendor” (Una mirada al pasado)
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POR: LIC. RAÚL REYES 
SALAS

Hola, soy una persona sen-
cilla y normal como cualquier 
otra, tengo 45 años, estoy casa-
do desde hace 2 años y tengo un 
hijo de 1 año. He dedicado mi 
vida a ser maestro de adminis-
tración en bachillerato por los 
últimos 15 años, me considero 
una persona alegre aunque mi 
esposa dice que soy enojón, me 
gusta mucho conocer y reco-
nocer el mundo a través de los 
ojos de mi hijo con su inocencia 
y sus ganas de descubrir y cre-
cer, mi hijo se llama como su 
abuelo y como yo, Raúl.

En el año 2005 me casé con 
mi primera esposa de la cual 
me divorcié en 2012, no tuvi-
mos hijos, después de este di-
vorcio tengo que decir que mi 
vida tuvo un cambio y empecé 
a leer mucho sobre psicología 
positiva y programas de bien-
estar personal. En la actuali-
dad los programas de bienestar 
personal están incluyendo la 
dimensión del bienestar espiri-
tual, porque se reconoce por la 
ciencia que Dios todopoderoso 
es una llama de esperanza que 
no se iguala con nada ni nadie y 
que le da a las personas lo más 
grande que se puede tener y es 
la FE, en Dios Cristo nuestro 
señor y salvador con la interce-
sión de María Virgen Madre de 
todos.

Después de mi divorcio, pues-
to que en los últimos años había 
subido de peso mucho, y a decir 
de mi psicóloga, comer era una 
manera de evitar mis proble-
mas y una forma de suicidio, 
una forma de reprocharme a mi 
mismo, empecé a hacer ejerci-
cio poco a poco desde caminar, 
andar en bicicleta, hasta que 
llegué a un gimnasio de crossfit 
en donde hice buenas amista-
des que me alentaban a seguir y 
no faltar a mi hora de ejercicio 
que se volvió  una hora en la que 
mi cuerpo sudaba y sentía que 
se llenaba de energía. En algu-
na ocasión alguien del gimna-
sio dijo: “El yoga es buen ejer-
cicio para ganar elasticidad”. 
De momento esas palabras se 
me quedaron grabadas pero no 
conocía ningún estudio de yoga 
ni a nadie que lo practicara. No 
pasaron muchos días cuando 
transitando una calle cualquie-
ra vi un pequeño letrero que de-
cía “Estudio de yoga” recuerdo 
en ese momento me bajé a pe-
dir información sobre las cla-
ses, con la inocencia, y peor, por 
desconocimiento e ignorancia 
del tema, pregunté si estas cla-
ses de yoga podían ayudar a mi 
flexibilidad para avanzar en mi 
práctica de crossfit, a lo cual 

me respondieron de inmediato 
que sí, esta no era una mentira 
pero carecía de mucha infor-
mación de fondo que tal vez yo 
no pregunté. Al final de cuentas 
la persona que me estaba dan-
do la información parecía una 
persona bien informada, rostro 
amable y un cuerpo estético y 
elástico que podían confirmar 
la respuesta a mi pregunta.

Al final empecé a participar 
en las clases y noté que la exi-
gencia de la práctica físicamen-
te sí era algo retador, fiel en-
tonces a los retos me propuse 
empezar a practicar con mucho 
detenimiento lo que en la clase 
se me pedía y en el orden que se 
ofrecía. Sin preguntar, me dejé 
llevar y guiar por un camino 
que yo no sabía que era camino, 
por unas escaleras que bajaban 
yo no sabía a dónde, y por un es-
tado mental el cual yo ni sabía 
que lo era. 

La clase de yoga se estructu-
ra de la siguiente manera, con 
ligeras variaciones según cada 
estilo, pero en esencia son los 
mismos elementos que deben 
de tener:

1.  Meditación de 2 minutos, 
en los que se pedía vaciar la 
mente de todo pensamiento.

2.  El canto de un mantra.
3.  Encomendar la práctica a 

una “intención”.
4.  Movimientos para calen-

tar las articulaciones.
5.  La propia práctica de yoga 

es una secuencia de movimien-
tos para llegar a una postura 
ya predefinida según el tipo de 
yoga que se practica.

6.  Para terminar se concluye 
con la postura, acostado, la cual 
literalmente su traducción es 
“Postura del cadáver”.

7.  Se vuelve a meditar por un 
par de minutos

8.  Se concluye con un mantra 
y el OM.

La meditación inicial y final 
tiene la intención de tener una 
plática con uno mismo, te lo di-
cen siempre; escucha tu cuerpo, 
agradecele que te permita reali-
zar las posturas y movimientos 

que vamos a hacer. Los católi-
cos decimos que nuestra fuer-
za, el amor, viene de Dios y Él se 
encuentra en nuestro corazón, 
SIEMPRE, nuestra plática es 
interna con nuestro corazón 
porque ahí está Dios, ¡no con 
nuestras rodillas!

Se cree, y es solo una creencia 
que no significa que sea verdad 
pero así te lo venden, que la 
repetición de mantras puede 
generar vibraciones y energías 
positivas, promoviendo la cu-
ración, la paz interior y el cre-
cimiento espiritual. Algunos 
mantras se utilizan para invo-
car a deidades o para expresar 
devoción y gratitud. Los cató-
licos sabemos que las invoca-
ciones a deidades son diabó-
licas, pero como te dicen que 
solo son para calmar la mente 
¡te la crees! Ya de inicio toda 
la práctica de Yoga deja de ser 
solo ejercicio, ojo aquí porque 
muchos como yo “por descono-
cimiento” creemos que esto es 
verdad, el yoga NO es sólo ejer-
cicio físico, es desde el inicio 
una invocación a deidades con-
trarias al Cristianismo Católi-
co. La práctica de yoga lleva una 
intención de principio a fin, y es 
la unión, yoga significa unión 
¿unión con quien? Con Shiva 
y Parvati; Shiva es conocido 
como el dios de la destrucción 
y la transformación y Parvati 
que es la diosa de la fertilidad, el 
amor y  la devoción. Su unión y 
devoción a estas deidades per-
miten abrir el 3er ojo en don-
de los maestros de yoga dicen 
se encuentran las revelaciones 
cósmicas. Nosotros los católi-
cos sabemos lo que es el tercer 
ojo, que  pertenece a el dragón 
rojo, las fuerzas del mal.

¿Quién en su sano juicio, 
siendo católico, va a querer 
una unión con las fuerzas del 
mal?

El Mantra Om, en el hinduis-
mo, simboliza a Brahman, la 
realidad absoluta y el principio 
universal. Encarna la unidad de 
Atman (el alma individual) con 
Brahman. Recordemos que en 
los peligros de la nueva era uno 

de ellos es que se promociona el 
individualismo, con el engaño 
de que solo necesitas de ti mis-
mo para estar bien y ser feliz, 
nosotros los católicos sabemos 
que necesitamos a la Santísima 
Trinidad. El silencio que sigue a 
la pronunciación de Om repre-
senta el cuarto estado, turiya, 
que es la conciencia trascen-
dental. ¿Qué es esto? Yoga sig-
nifica Unión, pero ¿¡unión con 
quien!? Con el Dragón rojo, el 
demonio, esto no te lo dicen, 
muchas veces por ignorancia 
porque no muchos se toman el 
tiempo para investigar. Todo 
esto es la corriente de la Nueva 
Era. Hacerte creer que nece-
sitas sólo de tí y nadie más, el 
egoísmo y el egocentrismo.

Conforme avanza la clase y 
las posturas se vuelven más 
complicadas al final se preten-
de llegar, según sea el caso, a 
una postura principal dicen los 
maestros de yoga, esta postu-
ra no es más que una postura 
de invocación a una deidad, 
entonces durante la práctica 
poco a poco van preparando 
tu cuerpo para venerar a una 
deidad haciéndote pensar que 
wow tienes una fuerza y elasti-
cidad impresionante, y si no, no 
te preocupes todas las posturas 
tienen variaciones según tus 
posibilidades (sarcasmo).

La clase de yoga es para un 
nivel desde principiante hasta 
avanzado, la diferencia es que 
en las posturas hay variacio-
nes según el nivel de práctica 
de yoga en el que te encuentres 
pero como buena mercadotec-
nia la clases se anuncian como 
multinivel. Existen 66 posturas 
principales y sus variaciones 
las cuales se contabilizan en 
más de 200 con el fin de aco-
modarse a todos los cuerpos. 
La idea de la nueva era es que 
desde la ignorancia sientas que 
eres parte de algo, pero ese algo 
es un grupo que desde su igno-
rancia, y algunos desde su con-
sentimiento, están invocando 
seres demoniacos. Y estos seres 
no católicos y sus invocaciones 
son del maligno

Para finalizar la secuencia 
de la clase de yoga antes de la 
reincorporación se descansa 
realizando una postura que su 
traducción literal es la posición 
del cadáver, ok!? ¿¡Estamos to-
dos locos!?

El mantra final es la repeti-
ción del mantra Om que como 
vimos en el final del sonido es 
un silencio que permite el va-
cío, esto en conjunto con las 
respiraciones yóguicas, per-
miten vaciarte de ti mismo y 
en esa indefensión permites la 
entrada a lo que justo acabas de 
invocar y te lo llevas contigo. Te 

vuelves un pelele, un muñeco 
de trapo de forma humana, sin 
voz, ni miedo, ni valor, sin jui-
cio.

La postura más popular en 
la meditación que es la flor de 
loto, permite la alineación de 
los Chakras; el primer chakra, 
conocido como Muladhara o 
chakra raíz, se ubica en la base 
de la columna vertebral, en el 
área del perineo, entre los ge-
nitales y el ano. Sí, tu energía se 
encuentra cerca del ano  ¡otra 
vez! ¡Estamos todos locos!

¡No existe el yoga para los 
católicos que sea sólo ejercicio! 
¡Existen católicos ignorantes 
que practican yoga!

A todos los que fueron mis 
maestros de yoga y compañe-
ros de clases, les deseo el bien 
y que como a mi, Cristo llegue 
a su corazón. Yo no sabía por 
qué pero me alejé de mi fami-
lia, de algunos buenos amigos 
y de la iglesia, pero mi Mamá 
rezaba rosarios completos por 
mí, pidiendo la intercesión de 
la Virgen María. María pisa 
los demonios y tiene la fuerza 
para dejarlos ahí en el piso. De 
ahí me levantaron, ahí estaba, 
nunca lloré porque tenía en la 
cabeza que solo yo era nece-
sario para mi felicidad y como 
me tenía a mi ¡era feliz! No 
lo era, sino todo lo contrario, 
era muy infeliz, pero tan ego-
céntrico para darme cuenta y 
aceptarlo, es más el inicio de 
mi proceso de conversión fue 
obra del Espíritu Santo por-
que sufrí tanto, que a los pocos 
meses después de que mi hijo 
había nacido, le pedí a María 
Madre que él no sufriera lo que 
yo había sufrido y que me diera 
la fuerza necesaria para salir 
adelante con mi familia, mi es-
posa Lisbeth a quien agradez-
co y amo tan profundamente 
por no haberse rendido ante 
los demonios que me tenían 
poseído. A mi familia, mamá 
y hermanas y difunto padre, 
les agradezco por no haberme 
abandonado nunca a pesar de 
mí mismo y de mis erráticas 
actitudes que ahora sé que fue-
ron obra del maligno, yo era un 
muñeco con el que los demo-
nios jugaban, hasta que Dios y 
la Virgen María me rescataron. 
Porque Él es Padre nuestro.

Me llamo Raúl Reyes Salas, y 
si quieres saber más de esta ex-
periencia de varios años, por-
que hay más cosas por com-
partir de manera personal, 
contáctame en todas las redes

@ReyesRaulMX 
raul.reyes.salas@gmail.com
https://reyesraulmx.blogs-

pot.com

El yoga me acercó a Jesús, 
porque Él de ahí me rescató
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POR: P. GUSTAVO LANDA

Teziutlán, Pue.- El pasado 
11 y 12 del mes de marzo, en la 
Ciudad de Teziutlán, Pue; Sede 
Episcopal de la Diócesis de 
Papantla, se llevó a cabo el En-
cuentro Provincial de los Se-
minaristas de tercero y cuarto 
de Teología (Etapa Configura-
dora) como parte del acompa-
ñamiento, formación y cele-
bración de aquellos que están 
cerca de concluir su formación 
dentro del Seminario. 

En esta ocasión, se dieron 
cita en el Seminario Mayor 
(Teziutlán) las Diócesis de 
Tuxpan, San Andrés, Xala-
pa, Veracruz y Papantla. La 
centralidad del encuentro se 
manifestó en la “alegría del 
encuentro” de los candidatos 
al Sacramento del Orden. Con 
ello se busca estrechar lazos 

fraternos entre los mismos, y 
abrir el panorama a las dife-
rentes realidades que se viven 
en las Casas de Formación y 
Diócesis que conforman la 
Provincia Eclesiástica de Xa-
lapa. La ocasión se dio den-
tro de un ambiente, festivo y 
fraterno. Aparte de tener un 
tema-taller formativo, estuvo 
rodeado de dinámicas, juegos, 
convivencia y alegría. 

Los alumnos del Seminario 
de Papantla organizaron una 
cena-verbena para compartir a 
los seminaristas invitados jun-
to con algunos sacerdotes de 
los Seminarios: juegos, música 
en vivo, regalos, y comida de la 
región junto con algunos pos-
tres; así como un torito (piro-
tecnia) fueron esenciales para 
este ambiente de alegría. 

El día miércoles por la ma-

ñana, se celebró la Misa en el 
Santuario del Carmen, donde 
la arquitectura y esplendor 
del Recinto impresionó a los 
visitantes. Más tarde, se jugó 
un partido de futbol entre los 
Seminaristas y Formadores. Y 
finalmente, para cerrar el en-
cuentro, se trasladaron al Mu-
nicipio de Tlapacoyan a una 
experiencia en el “Encanto” 
con la cascada y la experiencia 

de los rápidos, concluyendo 
esta experiencia con una deli-
ciosa comida y recuerdos de la 
región. 

Sigamos orando y pidiendo a 
Dios por Santos y abundantes 
vocaciones a la Vida Sacerdo-
tal. Que sea Él, el que nos inspi-
re los caminos para poder salir 
a buscar a jóvenes dispuestos a 
entregar sus vidas por el pro-
yecto del amor de Cristo.

POR: MIGUEL ÁNGEL 
GURROLA

Koenigstein im Taunus, 
Alemania.

“Porque dos males ha hecho 
mi pueblo: me dejaron a mí, 
fuente de agua viva, y cavaron 
para sí cisternas, cisternas rotas 
que no retienen agua.” Jeremías 
2:13

En la tradición cristiana, con-
siderar a Dios como fuente de 
agua viva tiene un simbolismo 
profundamente poderoso. To-
dos y cada uno de nosotros tene-
mos sed de algo, especialmente 
de justicia, en un mundo don-
de la guerra y la muerte se han 
normalizado debido a su alta 
frecuencia. Más de tres años de 
conflicto entre Rusia y Ucrania 
nos hacen olvidar que son mi-
les, no pocos, los seres humanos 
que terminan muriendo en el 
campo de batalla, donde el valor 
de una persona se reduce a un 
número, y su contexto familiar 
y sus necesidades personales 
pasan a segundo plano. Lo mis-
mo ocurre en Medio Oriente, 
en una guerra lamentable que 
sigue dejando miles de víctimas, 
muchas de ellas mujeres y niños 
cuyo único error es encontrarse 
en medio de un conflicto donde 

los intereses económicos y po-
líticos prevalecen sobre el gran 
valor de la dignidad humana.

Al referirnos al caso particu-
lar de México, parece que la vio-
lencia se ha normalizado. Basta 
observar el enorme sufrimien-
to de las familias que buscan a 
sus seres queridos, quienes sa-
lieron de sus hogares sin saber 
que nunca más regresarían. La 
cantidad de muertos por gue-
rras internas entre criminales 
y grupos armados no es asunto 
menor. Las cifras son franca-

mente propias de una guerra, y 
se nos olvida que una sola vida 
tiene un alto valor, porque cada 
uno de nosotros somos creación 
e hijos de Dios.

Ante estos escenarios, es im-
portante preguntarnos, tanto a 
nivel individual como colectivo: 
¿cuál es nuestra misión como 
cristianos? ¿En qué podemos 
contribuir para construir un 
mundo más humano, donde la 
paz, el amor y la justicia sean la 
norma y no la excepción? Con-
sidero muy relevante mirar al 

Hijo de Dios, quien, teniendo 
sed, nos invita como a la sama-
ritana: “Vino una mujer de Sa-
maria a sacar agua; y Jesús le 
dijo: Dame de beber” Juan 4:7. 
Este encuentro es significativo 
porque Jesús no solo pide agua, 
sino que también ofrece el agua 
viva, simbolizando la vida eter-
na y la salvación.

Lo importante es no perder 
de vista que Jesús, aun en medio 
del dolor y sufrimiento causado 
por quienes han olvidado su 
condición de hijos de Dios, para 
desear suplantarlo, escuchan la 
voz de la serpiente que les ofre-
ce comer del fruto prohibido y 
les dice: “No, no morirán. Dios 
sabe muy bien que cuando us-
tedes coman de ese árbol, se les 
abrirán los ojos y serán como 
dioses, conocedores del bien y 
del mal”. Génesis 3:4-5. 

En nuestro contexto históri-
co actual, desafiar a Dios se ha 
vuelto más común de lo que uno 
cree, porque las promesas de los 
vanos honores, el poder abso-
luto y las riquezas ilimitadas se 

han convertido en el motor de 
tantas personas que creen, muy 
erróneamente, que teniendo 
todo eso no morirán, suplanta-
rán a Dios y ellos mismos serán 
como dioses. En esto consiste el 
buscar en el lugar equivocado, 
y no en las grandes enseñanzas 
del cristianismo a lo largo de 
la historia. Es momento de re-
cuperar la esperanza, el amor, 
la justicia y la paz en cada uno 
de nosotros en lo individual y 
en nuestros hermanos, porque 
en cada mirada del que sufre, 
allí está Jesús que nos invita a 
ser compasivos y hacer todo lo 
que está de nuestra parte para 
ayudar y servir a aquellos que 
han perdido la esperanza y la 
confianza en un mundo que ha 
privilegiado el materialismo 
en todas sus expresiones comp 
símbolo de éxito, prestigio y es-
tatus social. 

La invitación es clara, debe-
mos unirnos para hacer sinergia 
y ser una fuerza contracultural 
que busca la verdad en medio de 
tantas mentiras, promoviendo 
el amor en todas sus expresio-
nes desde la acción congruente 
que no busca aplausos ni reflec-
tores, sino tan solo la gran ale-
gría y paz interior que nos da el 
buscar en todo amar y servir.
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Encuentro provincial 
de los seminaristas
• De tercero y cuarto de Teología (Etapa configuradora)

Buscar en el lugar equivocado nos 
aleja de lo que realmente importa
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Papantla, Ver.-  Entre el 
10 y el 14 de marzo todos los 
sacerdotes de esta diócesis tu-
vimos la oportunidad de tener 
el Retiro Espiritual de Cuares-
ma en la Casa de la Iglesia de 
Papantla, Ver.

Nos honró con su presen-
cia el Emnentísimo Sr. Car-
denal don Felipe Arizmendi 
Esquivel, obispo emérito de 
San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas. quien nos compartió 
temas sobre la Iglesia Sinodal 
y sobre los ámbitos de la per-
sonalidad del sacerdote a nivel 
humano, espiritual, pastoral, 
temas que nos vinieron como 
anillo al dedo al desconectar-
nos unos días de nuestra labor 

pastoral y dedicar el tiempo a 
estar junto a Jesús.

No pudieron faltar los mo-
mentos de oración como las 
Horas Santas, la Liturgia de 
las Horas y la Santa Misa que 

entre sacerdotes se vive de 
una manera muy especial, 
otros momentos que no fal-
tan nunca son los momentos 
de esparcimiento de botana y 
de compartir las experiencias 

de la vida, cosas bonitas y no 
tan agradables, así como algún 
chiste o un comentario agra-
dable para pasar un  momento 
entre hermanos, porque así es 
como nos vemos los sacerdo-

tes, somos los 4 veces herma-
nos: por ser humanos, por ser 
bautizados, por ser sacerdotes 
y por ser parte de esta familia 
llamada Diócesis de Papantla.

Tuvimos el último día la 
oportunidad de celebrar los 
aniversarios sacerdotales de 
compañeros que en esa misma 
semana de retiro cumplieron 
su aniversario sacerdotal, el 
P. Juan Rodríguez, P. Lorenzo 
Rivas y P. José de la Luz Silva.

Agradecemos a todos sus 
oraciones, sus sacrificios, su 
estar al pendiente de nosotros 
durante estos días de ejerci-
cios espirituales, sus oracio-
nes han dado fruto en cada 
uno de nosotros.

Escuchar, acompañar 
y discernir en una 

Iglesia Sinodal
• Ejercicios Espirituales de Cuaresma 2025


